

DIARIO DE

MALLORCA

del jueves 1.^o de

Agosto de 1811.

*S. Pedro Ad-Vincula. = Rogativa en la Misericordia.*

Observaciones Meteorológicas de ayer.

Eocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol a las 4 y 57 m. y 20 s.
7 de la m.	19½ g.	28 p. 1 l.	SO.	
12 del dia	21 g.	28 p. 1 l.	SO.	se pone á las 7
5 de la t.	21 g.	28 p. 1 l.	SO.	y 4 m. y 53 s.

Continuación de las noticias de Nuev*i* España segun las últimas gazetas de México.

Por haber entrado la noche se suspendió el fuego, pero al amanecer del dia 14 se observó mayor número de rebeldes en los cerros y lomas, que forman la circunferencia del valle de este pueblo: entonces se resolvió formalizar el ataque, verificó la tropa con tal bizarria, que aquel grueso de rebeldes fué desalojado de sus posiciones, perseguido en su fuga, y dexando las veredas sembradas de cadáveres, entre los cuales se encontró el del cabecilla José Esquivel. Durante la accion se observó, que iba baxando un trozo de caballería enemiga para socorrer á los rebeldes; pero inmediatamente avanzó alguna tropa á las órdenes del conde de Columbini, y consiguió dispersarla.

A las 12 del dia concluyó la accion, y el comandante mandó reunir y formar en batalla su division; pero co-

mo todavía se descubriesen considerables quadrillas de enemigos en los cerros y lomas de la izquierda por el rumbo de S. Mateo, y camino real de México, se trató de atacarlos inmediatamente; mas ellos no aguardaron, y se pusieron en fuga con el mayor desorden. De resultas de esta victoria han perdido mucho crédito los cabecillas que animaban la sedición, y muchos de los pueblos que se habían dexado alucinar, se apresuraban á implorar el indulto que se les había ofrecido, prometiendo para en adelante la mayor fidelidad.

El capitán D. Ildefonso de la Torre, comandante de un destacamento de 110 hombres, destinado por el coronel D. Ignacio García Rebollo á perseguir las bandadas de revoltosos, que andaban cometiendo excesos por las cercanías de Querétaro, deshizo una de 3 á 40 de ellos el 7 de Febrero, junto al pueblo de S. Pedro Toliman, matándoles 200 hombres, sin mas pérdida que un muerto, 2 heridos y algunos contusos, entre ellos el mismo capitán la Torre.

El teniente del batallón ligero de México D. Gerónimo Torrescano, comandante de un destacamento de 153 soldados, peleó el 8 del mismo mes en el Real de Tlalpujahua con un cuerpo de rebeldes, que al parecer pasaba de 6 mil: incorporaronsele varios vecinos leales y los sublevados huyeron con pérdida á las alturas circunvecinas.

D. Antonio Carreño, teniente gobernador y castellano de Acapulco, con fecha de 14 de Febrero, avisó que deseoso de evitar la incomodidad que causaban á aquel pueblo los sediciosos, envió contra ellos una partida, compuesta de españoles europeos y americanos de los buques mercantes; la qual no contenta con haberlos ahuyentado, los acometió en las eminencias donde estaban fortificados, y los desalojó de una de ellas, matándoles mucha gente, y apoderándose de un cañón de á 6 que tenian. El presidiario Francisco González, natural de Izúcar, se-

guido de otros 9, fué el que llevó la adelantera en el ataque. En esto fueron reforzados los nuestros por un piquete, mandado por los capitanes Echarte y Ballano, y dirigiéndose al otro cerro de la Mira, se apoderaron de un obús que en él tenían los revoltosos, quedando estos completamente derrotados. Los nuestros, sin mas daño que 2 heridos, volvieron triunfantes por la tarde al castillo, trayéndose las 2 piezas, varias armas y despojos, y 3 banderas.

En Tacambaro, el comandante de division D. Felipe Robledo, derrotó, persiguió y disipó el 14 de Febrero un cuerpo considerable de desleales, capitaneados por el sanguinario Muñiz y otros cabecillas.

El capitan D. Juan Manuel Ochea asaltó el 17 del propio mes la ciudad de Zacatecas con 600 hombres de caballería, y 300 indios de flecha, y la rindió, apoderándose de 8 cañones, y cogiendo algunos gefes de los rebeldes.

D. Gerónimo Torres-canó con solos 160 hombres rompió y dispersó el 18 del mismo un cuerpo de unos 30 sediciosos á pie y á caballo, en Angangueo, junto al Real de Tlapujahua. Su jefe Medina fué muerto y derribado del caballo de un pistoletazo, por el dragon de Querétaro Antonio García.

Con fecha del 21, desde el campo del río Tantojon, participa D. José González Orihuela, que en dicho dia fué acometido por 700 enemigos, y que sin embargo de no tener consigo mas que 31 escopeteros y 20 lanceros, los puso en vergonzosa fuga, matándoles 26 hombres, y haciéndoles 14 prisioneros, sin mas pérdida por su parte que 4 heridos, uno de ellos mortalmente.

El teniente coronel D. Juan Sanchez derrotó el 3 de Marzo, á legua y media del pueblo de Yurira, un cuerpo de revoltosos, que perdieron, 200 hombres, y se dispersaron, abandonando 2 cañones de madera con abrazaderas de hierro que tenian. Los nuestros entraron en

el pueblo , donde fueron recibidos con repique de campanas y otras muestras de regocijo.

(Se continuará.)

Noticias del País.

José Arqué y Quintana , maestro cordero de Viuhela de Barcelona que habita en la calle de la espartería , al lado de sa Cortera , en casa de Miguel Puig , espartero casa núm. 8 tiene para vender una buena partida de cuerdas de viuhela azules y encarnadas , ó coloradas , como las que se usan en la América , á precios muy equitativos.

El que tenga una romana y quiera desacerse de ella , acuda en la imprenta de este Periódico , donde darán razón del sugeto , que la comprará estando bien tratada.

En casa de D. Alonso Borrachero Plaza de Cort se vende vino fino generoso y jarave de agras y en líquido.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en el Puerto de Palma.

De Valencia en 4 días los laudes de los patrones valencianos Bautista Chirumba con cargo de arroz 29 pasajeros y balija . , Bautista Sister con cargo de idem y balija , y Ramon Sans con cargo de melones.

De Iviza en 2 días el Javeque S. José , su patron Vicente Terrasa ivicenco con 21 pasajeros y cargo de sal.

De Areñs en 6 días el Laud del patron Martin Font catalan con 19 pasag. y cargo de terralla.

De Mataró en 3 días los laudes de los patrones catalanes Jayme Marchuac con 13 pasag. , cargo de suela y balija , Juan Iglesias con 18 pasag. en lastre , y la Polaca Sta. Maria , su capitán Desiderio Comes con 18 pasag. y cargo de balas.

De Calella en 3 días el Laud del patron Salvador Galpí catalan en lastre.

De Ciudadela en 5 días el Laud del patron José Planes mallorquin en lastre.

De Oran en 5 días la Polaca la Purísima , su patron Mateo Bosch mallorquin con cargo de trigo,